
 
 

 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al visitar Planta de Engie Energía  

 

Tocopilla, 12 de octubre de 2022 

 

Muchísimas gracias, es emocionante, en verdad, ver esta sintonía que 

existe entre ambos discursos, pero por sobre todo qué lindo ver el 

orgullo de los trabajadores que fue representado en tu discurso y qué 

lindo cómo lo vinculas también con la historia de tu familia y la historia 

de una comunidad.  

 

No había terminado de aquilatar el sentido del lugar y el momento en el 

que estamos y gracias a ambos discursos, me siento mucho más 

consciente de qué desde Chile, y de eso siéntanse orgullosos ustedes, 

desde Chile estamos haciendo un aporte al mundo, desde Tocopilla 

estamos haciendo un aporte significativo el mundo. 

 

Déjenme contarles algo antes de meterme en el discurso. Estuve hace 

poquito en una -así se llaman, no es que le esté poniendo color- Reunión 

de Alto Nivel de Combate a la Crisis Climática en la ONU, en Nueva 

York y podía decir con orgullo que nuestro país, puedo decir hoy día con 

orgullo que nuestro país es uno de los que está avanzando más 

rápidamente en el proceso de descarbonización y somos un ejemplo 

para el mundo.  

 

Mientras hay muchos países que todavía se resisten para tratar de 

obtener los mayores beneficios posibles de las energías fósiles, 

nosotros estamos avanzando, no solamente pasamos una Ley Marca 

de Cambio Climático para comprometernos a ser carbononeutrales de 

aquí al 2050, sino que además estamos avanzando más rápido que eso 

y no me cabe ninguna duda que vamos a llegar antes. Y eso es gracias 

a compromisos como los de ustedes, los de los trabajadores y 

trabajadoras y autoridades como los de una empresa como Engie. 



 
 

 

 

Hoy cierra la última unidad de carbón de la Central Termoeléctrica de 

Tocopilla, pero además se abre un futuro para esta ciudad puerto 

porque el Parque Solar Tamaya, donde estuvimos recién, va a 

beneficiar a más de 50 mil hogares, con una reducción de 210.100 

toneladas de CO2. Es muy significativo lo que estamos haciendo, a 

veces parecen números y cifras extrañas, pero es muy significativo lo 

que estamos haciendo. 

 

Y, también, se abre la perspectiva que esta comuna se transforme en 

un polo de desarrollo energético sostenible y sustentable, orgullo por 

Tocopilla.  

 

Muchas gracias por invitarme a esta ceremonia, que marca un hito 

también para la Región de Antofagasta, saludo por cierto a todas las 

autoridades de la región. Es la materialización de un camino hacia un 

presente que sea más sostenible y más seguro para todos y todas. Nos 

estamos haciendo cargo de algo que decía la CEO, que la tierra que 

tenemos es prestada de quienes nos continúen y, por lo tanto, tenemos 

que entregársela en buenas condiciones y todavía como humanidad no 

estamos haciendo lo suficiente. Pero desde Chile podemos decir, 

insisto, con orgullo que nos estamos poniendo como líderes en el 

mundo para avanzar en esta dirección. 

 

Quiero destacar muy especialmente las palabras de Mario, en verdad 

fueron realmente conmovedoras y llenas de sentido porque además 

durante décadas ustedes, trabajadores y trabajadoras, le dieron energía 

Chile. Lo decía en Calama a propósito de la minería, pero ahora lo digo 

también en Tocopilla a propósito de la energía. Ustedes le han dado 

mucho a Chile, esta región le ha dado mucho a Chile y Chile le ha dado 

muy poco. Estamos en deuda con la Región de Antofagasta y con 

ciudades como Calama o Tocopilla que les hemos extraído casi todo lo 

que podían dar y, sin embargo, las hemos dañado también.  



 
 

 

Y como país tenemos que ponernos de acuerdo en decir que no más, 

no puede ser que a costa de los trabajadores, a costa de las 

comunidades se desarrollen algunos y el resto, los que viven de este 

esfuerzo, sufran. Eso no puede ser. 

 

Es muy interesante ver también, esto podría ser una ceremonia fúnebre, 

este podría ser un momento como medio gris, amargo y, sin embargo, 

los trabajadores y trabajadoras fueron parte del proceso de desconexión 

y desmantelamiento para luego reconvertir su foco productivo hacia una 

tecnología que sea más moderna y amigable con el medio ambiente y 

eso es tremendamente importante. 

 

Me parece que esta es la mejor manera y ustedes están dando un 

ejemplo, insisto, a Chile y al mundo para transitar hacia las nuevas 

oportunidades de desarrollo energético verde en el norte de Chile, no 

sólo en el norte, en Chile entero, pero en particular acá en esta región. 

Nos están mirando de muchas partes, Chile tiene lo que el mundo 

necesita, litio, cobre, la producción posible de hidrógeno verde. A sus 

trabajadores y trabajadoras, no solamente en materias primas, a sus 

trabajadores y trabajadoras, a sus universidades para poder liderar y 

ser un aporte sustantivo en el combate a la crisis climática. 

 

Ahora, yo sé que hay mucha gente que seguramente en su casa se 

pregunta qué es el nuevo modelo de desarrollo, pareciera una 

entelequia media alcanzable. Y si bien es posible articular respuestas 

teóricas o técnicas, me gustaría tratar de abordarla desde la idea de la 

vida cotidiana de las personas. Nuevo modelo de desarrollo es la 

experiencia que nos ha relatado Mario, es reconversión laboral de una 

comuna, es un trabajo seguro y estable en el tiempo, es el mejoramiento 

de los estándares ambientales, es cuidarnos más como decía el jefe de 

seguridad al principio, me gustó esta idea de pensar en seguridad antes. 

 



 
 

Yo pensaba que algunos ven a los prevencionistas de riesgo como “oye, 

qué lata escuchar este discurso siempre”. Es fundamental porque una 

de las cosas que me decía una de las personas a cargo de acá de la 

empresa es que uno de los orgullos que tienen es que, en el 

desmantelamiento de estas plantas, no hubo ningún accidente. No me 

acuerdo cuál era el término en específico, de horas de trabajo perdidas, 

de tiempo perdido. 

 

Pero por, sobre todo, y esto se los digo porque me ha tocado ver 

accidentes laborales en empresas en el sur de Chile. Ustedes saben, 

yo soy del sur, en Tierra del Fuego, en donde muere la gente, donde 

hay gente que muere trabajando porque no se toman todas las medidas 

necesarias. Ese pequeño discurso de un minuto es demasiado 

importante, lo valoro, lo tomo en serio y nos está, me imagino que es 

una política de la empresa, pero que los trabajadores hacen propia, creo 

que hay que tomar todas, todas las medidas para prevenir antes que 

lamentar.  

 

También, nuevo modelo de desarrollo es la transición hacia una matriz 

productiva que le permita a Chile entrar en una fase de desarrollo propio 

del siglo XXI. Y que Tocopilla, una ciudad castigada por la indolencia 

del Estado y por el aprovechamiento que, muchas veces, se ha tenido 

de ella, se convierta en la comuna de las energías renovables y del 

hidrógeno verde y en un polo de desarrollo para Chile con proyectos de 

tecnología de punta, con su gente, no a costa de su gente. 

 

La idea de que la protección de la salud y de las personas y el medio 

ambiente está en oposición al desarrollo económico es una idea 

obsoleta y ante la cual nos revelamos. Es posible, no solamente es 

posible, es condición necesaria para el desarrollo de los países que sea 

considerando el medio ambiente, la salud y el bienestar de los 

trabajadores y trabajadoras. 

 



 
 

Y, también, agrego una más justa distribución de la riqueza. Chile es un 

país que tiene recursos, pero tenemos que distribuirlos de mejor 

manera. Hay un malestar en la gente, hay gente que está afuera, yo no 

me quiero hacer el leso respecto a estos temas, hay gente que está 

afuera protestando porque no tiene casa, porque no tiene vivienda. Han 

crecido las tomas, hay mucha inseguridad, ha crecido la delincuencia 

en la Región de Antofagasta. Y, sin lugar a dudas, de esos desafíos 

tenemos que hacernos cargo.  

 

Quiero decirles a ustedes que las prioridades que ustedes han puesto 

como comunidad son nuestras prioridades y me voy a referir, después, 

específicamente a ello. 

 

Hoy día, nuestros mejores aliados para salir adelante son la inversión, 

el desarrollo en ciencia y tecnología porque estamos corriendo la 

barrera de lo posible. Esa es una meta de nuestro Gobierno. Lo que yo 

pienso estratégicamente en política es que nosotros tenemos que llevar 

al límite, dentro de todo lo que es posible, empujar esas barreras para 

mejorar las condiciones de vida de nuestro pueblo y no sencillamente 

dedicarnos a administrar lo que está. Y eso, a veces, hace que haya 

choques, discusiones políticas, majaderías, pero yo estoy convencido 

de que fuimos elegidos por un mandato de cambio para mejorarle la 

calidad de vida a nuestro pueblo. Y, por lo tanto, tenemos que responder 

a eso, aunque, a veces, haya algunos a quienes no les guste. 

 

Y, por eso, parte del Proyecto de Ley de Presupuesto que presentamos 

contempla una inversión extraordinaria en ciencia y tecnología de 76 mil 

millones de pesos, lo que significa un aumento histórico para el área de 

cerca de 10% para potenciar la investigación y el desarrollo de nuevas 

formas de crecer.  

 

Como bien decía la CEO, Rosaline, combatir la crisis climática no se va 

a hacer solo, no es algo que suceda de la nada, tenemos que invertir en 

conocimiento. Si las materias primas fueron nuestro motor de desarrollo 



 
 

durante todo el siglo XX o durante toda nuestra historia, el conocimiento 

y el bienestar de las personas y las comunidades va a ser el motor de 

desarrollo del siglo XXI.  

 

Por eso, la transición socio-ecológica justa y la inversión en nuevas 

tecnologías son herramientas que otorgan seguridad económica que, 

junto con la seguridad ciudadana y la seguridad social, son las 

prioridades de los chilenos y chilenas en estos momentos. Seguridad 

ciudadana, combatir la delincuencia; seguridad económica, enfrentar el 

alza del costo de la vida; y seguridad social, tener un colchón en donde 

sepan que, si se enferman, si tienen hijos, si van a la universidad, si 

envejecen, no van a estar solos. Acá no se trata de que cada uno se 

rasque con sus propias uñas, tenemos que construir comunidad y ese 

es el deber del Estado.  

 

Por eso, venimos peleando hace tanto tiempo que hay ciertos aspectos 

de la vida que debieran ser compartidos y estar fuera de la esfera del 

negocio. Hay ciertos aspectos de la vida que tienen que ser derechos y 

no negocios como la educación, la salud, las pensiones. Y eso es algo 

que defendemos férreamente y que estamos implementando, también.  

 

Ahora, uno no puede desconocer que Tocopilla ha sido estigmatizada 

durante mucho tiempo y el desarrollo no se entendió, durante mucho 

tiempo, como lo estamos diciendo hoy día. Y eso significó que durante 

muchos años los tocopillanos y tocopillanas sufrieran las consecuencias 

de una forma de hacer las cosas que ponía a las personas y a su 

entorno en segundo lugar. Tocopilla se fue transformando en una zona 

de sacrificio y queremos recuperar las zonas de sacrificio. Por eso, lo 

hicimos con el cierre de Ventanas en Quintero y Puchuncaví, por eso 

me alegra mucho que haya una colaboración entre el sector público y el 

sector privado para avanzar en estos procesos de, justamente, 

transición justa.  

 



 
 

Por eso, este cierre impulsado por Engie tiene un valor muy especial, 

no solamente porque es de los primeros esfuerzos de implementar una 

estrategia de transición productiva de una empresa, sino porque ha sido 

fruto de una visión que, como mencionaba en sus palabras Rosaline, ha 

logrado permear a toda su estructura y me imagino que eso, también, 

va a sus proveedores.  

 

Estaba en Calama, la camioneta ya iba partiendo y una señora me pasa 

una carta por la ventana. Erika. La leo y era una queja de las Pymes 

que hay muchas Pymes que son acreedoras de deudas muy grandes 

por parte de grandes empresas que no les han pagado sus servicios. Y 

acá me decían, justamente, que Engie ha sido una de las empresas que 

ha cumplido. Valorar esa responsabilidad es tremendamente 

importante. 

 

Y a las empresas que están incumpliendo les decimos: “Sentémonos a 

trabajar”. No pueden dejar a todas esas Pymes con esas deudas que 

acogotan a sus familias. Así que, ahí, Parlamentarios, Parlamentarias, 

Gobernador, a todas las autoridades presentes les digo, trabajemos en 

eso para poder sacarlo adelante. Se lo mandé ya al Ministro de 

Economía y mencionémoselo al Ministro de Energía mañana. 

 

Quiero que sepan que vamos a seguir en esta senda. Por eso, acá en 

Tocopilla está trabajando desde mediados de año la Comisión de 

Transición Socio-ecológica Justa para asegurar estabilidad económica, 

estabilidad laboral y social de nuestros compatriotas mientras 

caminamos juntos y juntas hacia un Chile más verde, justo y seguro.  

 

No nos olvidamos, como les decía, que llegamos al Gobierno con un 

mandato de construir una mejor calidad de vida y eso se hace de, 

justamente, los lugares más olvidados. Estuvimos recién en la 

Población René Schneider, en particular, en la junta de vecinos Los 

Balcones en Calama y la dirigenta, la presidenta de la junta de vecinos, 

Gioconda, me decía que no creía que nosotros fuéramos a ir ahí. Yo me 



 
 

imagino, también, todos los dirigentes sociales o todos los trabajadores 

y trabajadoras que no creen que el Presidente de la República o 

diferentes autoridades van a estar con ellos trabajando juntos.  

 

Yo creo que es tremendamente importante y eso es un mandado para 

nuestros Delegados, nuestra Delegadas, para nuestros Seremis, para 

todos quienes forman parte de este Gobierno que tienen que estar en 

el territorio, tienen que estar con las comunidades.  

 

Y, por eso, antes de venir para acá, y con esto voy terminando, me junté 

con la Alcaldesa, porque acá uno no puede venir a una comunidad y 

solamente juntarse con una empresa en específico, es importante, 

también, hablar con los representantes de la comunidad. Estuvimos 

hablando con Alcaldesa respecto de varios proyectos y quiero que 

sepan que nos comprometimos con ella a cuestiones que ya teníamos 

estudiadas para tener un proyecto de asistencia técnica para la 

Municipalidad de Tocopilla, para mejorar la cancha de Bernardo 

O’Higgins, para reponer el gimnasio Bernardo O’Higgins.  

 

Me contaban que Tocopilla fue muy golpeado en el terremoto del 2007 

y, después, aluvión en 2015 y que, desde entonces, hay ciertos lugares 

que no se han recuperado, ciertos espacios públicos que no se han 

recuperado. Tenemos que recuperar esos espacios. Así que mediante 

Planes de Mejoramiento Urbano y Planes de Mejoramiento Barrial 

vamos a, justamente, recuperar esos espacios.  

 

También el paso de la Avenida Teniente Merino, la reposición del 

Mercado Municipal de Tocopilla, vamos a trabajar para construir un 

espacio público en el sector de Piedra Rota en Tocopilla y vamos a 

conversar, también, con el Ministro Montes que viene mañana a la 

región para también darles respuesta a las familias que no tienen casa.  

 

Tenemos un compromiso de construir 240 mil casas durante nuestro 

Gobierno, eso es un cambio sustantivo respecto del ritmo en que se 



 
 

estaba construyendo antes. No alcanza a cubrir todo el déficit, pero no 

podemos prometer imposibles, tenemos que ser responsables en esto. 

Pero quiero que la gente sepa que estamos trabajando intensamente 

en una solución y no solamente palabras. Esto lo he repetido harto, 

donde ponemos las palabras ponemos los recursos y las acciones.  

 

Y me alegra, insisto, que haya una colaboración público-privada aquí en 

Tocopilla, en una zona de la cual Chile tiene que estar tremendamente 

orgulloso y yo, por lo menos, estoy orgulloso y feliz de estar acá con 

ustedes. 

 

Muchísimas gracias. 

 

 


